
Assemblée générale du 17 août 2019

Raonort moral

IJe voudrais com m encer ce qua
trièm e rapport m oral en remer
ciant, en votre nom , tous ceux qui 

font vivre les activités, si diverses, de 
notre association :

- Les responsables des « ateliers » : Jean- 
Louis Lagarde (groupe des sentiers), André de 
Ravignan (reliure), Colette Lemieux et Nicole 
Scotto (cercle des jardiniers), Rémy Le Strat 
(cours d ’occitan), Gino Pessotto (connais
sance et entretien du patrim oine rural bâti), 
M athilde Amilhat (le salon « cheminements 
d ’artistes »), Nadine M ur (les randonnées)...

- Mais aussi ceux qui entretiennent la tradi
tion érudite de notre « société savante », férus 
d ’histoire comme Pierre Prieur, ou de notre 
patrimoine comme Georges Cosnier, y com
pris dans la période plus moderne comme 
Dom inique Perchet (je pense au guide archéo
logique de Saint-Antonin, publié en 1926 par 
Jules Momméja, qu’il vient d ’exhumer) :

- Mais je pense aussi à Jean-Michel Bour- 
gères, notre véritable imprimeur, à Paule-Ré- 
gine Todesco, notre imperturbable trésorière, 
à Annie Verdeille, à Dom inique Perchet 
encore, qui fait toutes nos mises en page ou 
presque, à Philippe Legru qui, avec son aide, 
gère et enrichit sans cesse notre site Internet; 
à tous ceux qui, membres de notre conseil 
d ’administration, sont tous les mois réunis, 
presque toujours plus d’une dizaine, et qui 
aussi assurent la perm anence de notre stand 
au marché du dimanche en été, ou les visites 
de la maison romane ;

- Et un mot, pour finir, sur les nouveaux 
membres que vous avez élus l’an dernier au

CA: Anne Rawnsley, qui révèle sans cesse une 
présence efficace et qui nous ouvre notam 
m ent sur le public anglophone ; Gérard Nar- 
joux, qui a repris le suivi de nos publications 
qu’assurait Claude Naboulet.

Est-ce que, pour autant, nous suffisons à la 
tâche ? Est-ce que nous travaillons de manière 
aussi collégiale que je le souhaitais l’an der
nier? La réponse est non. Je dois donc renou
veler m on appel aux volontaires parmi vous. 
Pour rajeunir les « vieux amis », ou au moins 
être en mesure de renouveler les équipes 
quand elles le souhaitent. Cela vaut aussi pour 
votre président, je le rappelle.

2 Je voudrais, ensu ite, accrocher aux 
rapports d’activité qui vous ont 
été présentés quelques_unes des 

préoccupations du m om ent :
- Pour les sentiers, la question du guide, que 

nous voulons, depuis l’an dernier déjà, renou
veler pour faire face à la concurrence ;

- Pour le salon, la question de sa fréquen
tation, qui a baissé en dépit d 'une ligne artis
tique bien affirmée ;

- Pour notre engagement occitan, que nous 
savons tenir par exemple lorsquest menacé 
le maintien l’enseignement de la langue au 
collège, saurons-nous assurer la pérennité de 
notre cours lorsque Rémy Le Strat voudra 
s’arrêter ?

- Le cercle des jardiniers évolue: initié 
comme un club de services mutuels d ’échange 
de connaissances et de ressources, il vient à 
des actions d ’intérêt public comme la restau
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ration et l’entretien du jardin médiéval de la 
rue Bombe-cul, ouvert et signalé aux adhé
rents et au public en juin dernier;

- Un souci dans l’impression de notre bul
letin pour 2019, mal relié cette année, de 
sorte que nous avons demandé à l’imprimeur 
des réimpressions à ses frais afin de pouvoir 
proposer l’échange aux adhérents (y compris 
aujourd’hui, à l’occasion de l’AG) ;

- De notre stand sur le marché du di
manche, juste un m ot: nous avons demandé 
à le déplacer pour lui rendre une visibilité plus 
décente ; des visites de la maison romane, que 
Pierre organise trois ou quatre fois dans l’été 
avec la bénédiction de la mairie et de l’office 
de tourisme, nous continuons de penser 
qu’elles préparent la réouverture du musée, si 
lointaine soit-elle encore.

- D u musée enfin, nous ne nous conten
tons pas de dénoncer les attentismes qui 
nous entourent: celui du ministère de la 
culture (DRAC), notam m ent sur le vieux 
projet de « Pays d’art et d ’histoire », qui n’a 
pas découragé la seule personne active sur ce 
projet, Jihan Ghiati ; celui des élus, puisque la 
comm une -  encouragée par nos conférences 
de l’an dernier? - a fini par s’engager sur la 
voie d ’une acquisition, à bon prix, de la mai
son M uratet, pour y loger à la fois l’office du 
tourisme (un m om ent destiné à la maison ro
mane : nous avions vigoureusement protesté) 
e t . .. le futur musée. Mais la réflexion engagée 
depuis plus de 4 ans sur ce que pourrait être 
ce musée à l’échelle du Pays, ne fait pas encore 
un projet, en particulier un projet correspon
dant à l’appellation de ce musée de France: 
« musée de Saint-Antonin ». Notre Société a 
là un rôle à jouer. Nous avons déjà écrit des 
choses, depuis le prem ier article d ’Amalric 
et Bosinski, sur la singularité de l’histoire et 
du patrimoine de la comm une. Nous envisa
geons d'aller plus loin, avec l’aide de la Société 
Archéologique du M idi de la France, venue en

grand équipage le 28 juin  dernier, rafraîchir 
sa connaissance, très érudite, de ce « musée à 
ciel ouvert » que décrivait déjà Viollet-le-Duc. 
C ’est pour cela que nous avons invité un de 
ses meilleurs connaisseurs du vieux Saint-An
tonin, Maurice Scellés, à parler devant vous 
tout à l’heure.

Dans ce tour d ’horizon, je voudrais 
m aintenant m’attarder sur deux activités, 
qui devraient aussi s’organiser de manière 
collégiale, ou plus collégiale : la défense du 
patrim oine, et l’activité éditoriale.

a) Au titre de la défense du patrimoine, je
peux citer, cette année, la reprise de nos « ré
compenses » aux propriétaires privés qui ont 
le mieux restauré leurs façades (NB. Pour Joël 
Rouet, qui s’en inquiétait l’an dernier: c’est 
Pierre Prieur qui a relevé le gant, il le montrera 
tout à l’heure), ainsi que l’hommage que nous 
avons voulu rendre, par la voix de Georges 
Cosnier, à René Linon pour sa restauration 
du m oulin à huile de noix. Je dois citer aussi 
les actions en direction du patrim oine rural, 
déjà évoquées; notre engagement aux côtés 
de l’association pour la restauration de l’orgue 
(que nous voudrions convaincre d’accepter 
une démarche d’ « inscription » du buffet de 
l’orgue comme un moyen d ’obtenir ensuite les 
financements publics ou privés espérés pour 
la restauration de l’instrum ent). Et l’actualité 
nous met aux prises avec la municipalité, et 
ses projets immédiats pour l’aménagement de 
la place des Moines (après une commission 
extra-municipale qui a réuni 12 personnes le 
12 août, et voté notam m ent la suppression/ 
remplacement de toute balustrade ancienne, 
y compris celle de l’escalier monum ental, on 
nous prom et une inform ation des habitants 
une fois le projet com plètem ent arrêté, après 
une concertation réduite à une unique réu
nion d’une commission extra-municipale fort 
restreinte...). Aux prises aussi avec les services 
de l’État lorsqu’il s’agit de la préservation du
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site de l’Aveyron devant notre cité, menacé 
par des projets d ’arasement ou d’échancrure 
de la chaussée de Roumegous. Sur ce « ser
pent de mer », je vous renvoie à notre long 
article, accepté par le dernier bulletin m uni
cipal, d ’où il ressort que nous avons progressé 
sur deux points : d ’une part, la mobilisation 
de la commune, avec les autres communes 
concernées comme propriétaires de chaussées 
sur l’Aveyron, pour porter la question d’un 
usage hydroélectrique, qui serait modeste 
mais salutaire pour ces chaussées (notre dépu
tée vient même de saisir, à notre demande, le 
Président de la République, pour la défense de 
nos droits) ; d ’autre part, nous avons rejoint 
le cercle des associations de défense des vieux 
moulins à eau, notam m ent ceux du Quercy 
(leur association est venue ici le 11 mai, et 
participera le 7 septembre à la conférence-dé
bat que nous avons programmée, comme en 
2016).

Mais si, au-delà de l’actualité, je regarde 
vers l’avenir, je vois bien d ’autres défis pour 
notre patrim oine: liés aux projets de la future 
municipalité ou d ’autres collectivités, comme 
la maison M uratet où on voudrait faire coha
biter le musée et le siège de l’Office de tou
risme intercom munal, ou l’adjonction d ’une 
passerelle piétonnière au pont sur l’Aveyron 
(dossiers du Grand Site d ’Occitanie) ; ou liés 
au contraire à l’absence de projet, pour la mise 
en œuvre de la protection de Saint-Antonin 
comme « site patrim onial remarquable », 
pour la conservation de maisons aussi emblé
matique que la maison Maréchal, ou pour la 
recherche des vestiges du m oulin des Claustres 
et de l’ancienne usine Rodolausse.

b) Au titre de l’activité éditoriale, et j ’y rat
tache les conférences qui souvent l’alimentent 
dans notre bulletin, je vois un bilan contrasté.

Nous n’avons pas beaucoup progressé dans 
le projet de réédition des articles du bulletin 
traitant de l’histoire et de la préhistoire de

Saint-Antonin. Nous avons la bonne volonté 
des auteurs sollicités (Edmée Ladier pour la 
préhistoire; Jessica Huygues pour introduire 
et présenter le travail de Jean D onat sur la 
période médiévale; Jean-Pierre Amalric pour 
aborder l’histoire contem poraine à travers 
les écrits de Georges Julien). Mais nous res
tons suspendus à la suite que donneront les 
Archives départementales à notre demande de 
numérisation par la BNF de la collection de 
nos bulletins depuis 1944 (dossier déposé en 
septembre 2018 ...).

En revanche, je suis toujours frappé du cré
dit qui est le nôtre lorsque nous cherchons de 
nouveaux conférenciers, qui sont autant d ’au
teurs nouveaux pour notre bulletin. Ils nous 
envoient leurs articles sans rechigner, et dans 
les délais. Nous découvrons aussi que nous 
pouvons éditer en rentrant dans nos frais, 
comme c’est le cas pour le bulletin annuel, 
payé par les cotisations, ou pour nos dernières 
publications (le catalogue de l’exposition de 
photos Galup-Trutat ; et le Guide book en 
anglais, que nous com ptons bien éditer en 
français en 2020).

Je voudrais à cette occasion indiquer en 
quelques mots les perspectives qui sont les 
nôtres (les miennes, du moins) lorsque nous 
préparons le sommaire d ’un numéro du 
bulletin ou le programme des conférences 
d ’un été. Nous veillons, d ’abord, pour les 
articles un peu savants, à équilibrer l’appel 
à des universitaires et la place des érudits de 
Saint-Antonin, voire celle des familles de la 
diaspora saint-antoninoise. Nous faisons une 
bonne place à notre histoire, mais moderne et 
contemporaine autant que médiévale. Nous 
gardons une place, à laquelle nous tenons 
même si un André Vignoles nous manque, à 
l’expression occitane ; mais aussi à des traduc
tions en anglais pour toucher un public peut- 
être trop négligé. Enfin, nous avons en vue un 
périmètre géographique des centres d ’intérêt
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qui ne s’arrête pas aux frontières de la com
m une : nous pouvons parler de Caussade, de 
Beaulieu, du camp de Jude ou des phospha- 
tières du Quercy, autant que du vieux Saint- 
A ntonin ou de ses noms de lieux (brochure 
que nous venons de rééditer).

3 Pour terminer, un mot, un peu plus 
politique, sur notre participation à 
la vie de la cité.

Nous avons toujours réuni des militants 
associatifs multicartes, engagés aussi dans 
d’autres associations, si nombreuses à Saint- 
Antonin. C ’est ce qui nous a naturellement 
motivés pour être moteurs dans le projet, né 
en janvier 2019, de ressusciter la « fête des as
sociations », si appréciée autrefois. Plus de 30 
associations tiendront leur stand, et plus que 
cela, le samedi 14 septembre 2019 à partir de 
14 heures, place des Moines. C ’est un beau 
défi, car il fait ressortir l’extrême diversité de 
notre cité.

Pour autant, devons-nous prendre parti, 
comme association, dans les débats « ci
toyens », tel que celui qui occupe la ville de
puis trois mois sur le développement du tou
risme ? Au conseil d ’administration, nous ne le 
pensons pas. Pas seulement parce que nous ne 
pensons pas qu’existent réellement les lignes 
de fracture qui s’affichent (je veux dire, là, que 
nous sommes tous conscients que l’économie 
de Saint-Antonin ne va pas sans le tourisme, 
autant qu’opposés aux excès du « sur-tou
risme »). Aussi, parce que notre association 
s’est toujours voulue ouverte et accueillante: 
certes pas attrape-tout (en particulier, guère 
les jeunes), mais ouverte à l’apport de nou
veaux venus (si nombreux, au fil du temps) 
comme à celui de la diaspora des Saint-An- 
toninois d’origine pour lesquels nous restons 
un des liens avec la cité (sachez que plus de la 
moitié des adhérents nous donne une adresse 
dans une autre com m une que Saint-Antonin),

ouverte à l’histoire et à l’accueil des migrants 
de toutes les époques, comme aujourd’hui à la 
com m unauté anglophone que nous voulons 
désormais attirer vers nos publications. Et nos 
centres d ’intérêt ne se lim itent pas au terri
toire de la comm une ; nous accueillons cette 
année un festival musical venu du Tarn, et 
nous invitons pour nos conférences des voi
sins (comme Isabelle Cros, Benoît Grécourt, 
ou Frédéric Bérard, pour ne citer que nos trois 
dernières conférences).

le crois, d’ailleurs, que cette attitude nous 
rend légitimes, en retour, pour défendre à 
l’occasion les intérêts propres de Saint-anto- 
nin, par exemple la place de son histoire et de 
son patrim oine dans le programme du futur 
musée.

Je m’arrête là. J ’ai conscience que plusieurs 
aspects de ce rapport moral peuvent prêter 
à débat. Ce que je souhaite. C ’est d ’ailleurs 
nécessaire si on pense à la prochaine échéance 
des élections municipales, car pour nouer des 
relations fécondes avec une nouvelle équipe 
municipale, après 2020, nous devons bien 
être, d ’abord, sûrs de nous-mêmes. I

Thierry Le Roy 
Président de la Société 

des Amis du Vieux Saint-Antonin

^  [ASSEMBLEE GENERALE 2020] 
[RAPPORT MORAL] [LE ROY THIERRY]

SOCIÉTÉ DES AMIS DU VIEUX SAINT-ANTONIN - BULLETIN 2020 - 11



Assemblée générale du 17 août 2019

d ’activités
I) Groupe sentiers

Le groupe sentiers, composé d ’une ving
taine de membres, se réunit tous les mardis 
matin, rassemblant chaque mardi entre 13 et 
18 participants. En plus de l’entretien normal 
des sentiers, le groupe effectue des gros tra
vaux ou des ouvertures de nouveaux sentiers :

Pour 2019: ouverture sentier partant du 
puits de La Veyrie vers Touron,

Ouverture prolongem ent PR 18 vers Thou- 
met, Bayle, Laussier et retour sur Sainte-Sa- 
bine,

et nous avons 
effectué les 
travaux en 
septembre et 
octobre 2019.

Pour 2020: 
ouverture 
d ’un sentier 
parallèle à la 
route, actuel
lement em 
pruntée, me
nant au point 
de vue du Roc 
d’Anglars.
Ce chantier 
a débuté le 
25 février,

À venir ouverture, en liaison avec le Dépar
tem ent et la C om m unauté de Communes, 
du nouveau tracé du sentier de Petit Jean. A 
confirmer une fois les échanges de terrains 
propriétaire-commune effectués.

Guide Sentiers
Après la forte baisse des ventes de guides 

en 2018, l’année 2019 aura connu une légère 
reprise (343 contre 288) peut être due à la 
baisse du prix de vente.

Un groupe de travail s’est constitué fin 
2019 afin d ’étudier le devenir du guide. O n 
semble s’orienter vers un guide composé de 
fiches par sentier. L’objectif est de finaliser vers 
la fin de 2020.

Randonnées
Toute l’année, tous les 15 jours, 20 per

sonnes guidées par N adine Mur, dont une 
douzaine qui pratiquent régulièrement.

2) Atelier « connaître 
le patrimoine rural et 
démonstration /travail sur les 
constructions de pierre sèche »

En 2019, une équipe issue du groupe « en
tretien sentiers » a poursuivi la mise en place 
d’ateliers autour du patrim oine rural.

L’objectif: Inviter les membres de la Société 
des Amis du Vieux Saint-Antonin et les ha
bitants de Saint-Antonin et des environs à 
mieux connaître notre patrim oine rural pour 
mieux le préserver et pour éventuellement 
participer à sa restauration.

Le principe : un lieu à découvrir sur le plan 
historique, paysager et architectural et un 
chantier dém onstration de restauration d ’une

Restauration Toiture du Lavoir de Frayssi- 
net le long du PR 12, suite à chute d ’un arbre.

La comm une 
de Caylus, sur 
laquelle est 
situé ce lavoir, 
nous a fourni 
les matériaux

Le toit du lavoir avant et après restauration
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construction en 
pierre sèche.

Activités orga
nisées :

Samedi 
13 avril 2019 
à Bayle 18 per
sonnes 

L’équipe en
tretien des sen
tiers de randon
nées a ouvert un 
nouvel itinéraire 
entre Thoum et 
et Laussier. Cet 
itinéraire passe 
par le lieu- 
dit Bayle où 
se trouve une

Murets avant et après restauration r
r terme ancienne

(malheureuse
m ent à l’abandon). Les murets à l’entrée du 
chemin en bordure de cette ferme étaient en 
très mauvais état.

Après une visite de la ferme et du nouveau 
sentier, 18 volontaires ont engagé la recons
truction de ce m uret avec l’aide de Serge Vi- 
daillac, propriétaire des terrains attenants.

- vendredi 14 juin 2019 à Bayle 
Le centre de form ation d ’éducateurs spé

cialisés d’Albi nous a contactés pour propo
ser l’aide de leurs élèves dans le cadre de leur 
séjour à Saint-Antonin.

Nous leur avons proposé de tester le sentier 
récemment ouvert et de continuer la recons
truction des murets à Bayle. 42 jeunes y ont 
participé encadrés par 3 membres de la SAV
SA.

Pour 2020, il est prévu un chantier restau
ration murets à Tabarly et un ou deux chan
tiers de restauration de gariottes sur le Démiè.

3) Visites de la Maison Romane 
en 2019

Détail de la sculpture d ’Adam et Eve

Les samedis 6 et 20 juillet ainsi que les 3 et 
24 août, Pierre Prieur a présenté et fait visiter 
par groupes d ’environ 15 personnes la Maison 
Romane. Après la présentation descriptive et 
historique du bâtim ent, les visiteurs décou
vraient ensuite l’intérieur avec les collections 
« art et traditions populaires ». Nous vou
drions remercier Nadine, Nicole, Philippe, 
Gérard, Annie, Claude et Anne, sans lesquels, 
pour des questions entre autres de sécurité, 
ces visites n’auraient pu avoir lieu. Merci éga
lement à la municipalité de nous avoir confié 
les clefs de ce magnifique site et à l’office du 
tourisme pour l’inscription et la constitution 
des groupes de visiteurs.

4) Défense du patrimoine
Les grands dossiers sont encore -  et tou

jours :
- les chaussées et le m iroir d ’eau (la SAVSA 

a organisé une réunion-débat le 7 septembre
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2019, dont ce num éro du bulletin rend 
compte, et jusqu’ici, la municipalité de Saint- 
Antonin nous a suivis) ;

- la place des Moines.
Les procédures en cours, gérées au niveau 

du Pays Midi Quercy, dans lesquelles nous 
sommes inégalement impliqués :

- Le Projet Scientifique et Culturel pour le 
musée de Saint-Antonin,

- Le Pays d ’Art et d ’Histoire,
- Le Schéma de cohérence territoriale au 

stade du Projet d ’aménagement et de déve
loppem ent durable (PADD).

Tous ces points sont fortement imbriqués 
puisque les procédures telles que le PAH et 
le SC O T proposent (ce n’est pas encore acté 
mais cela le sera en 2020) des axes de réflexion 
puis des cadres de décision à effet réel. Ainsi le 
SC O T et le PADD doivent être compatibles 
avec le « porté à connaissance de l’État »; or 
ce docum ent a posé d ’emblée la continuité 
écologique qui im plique l’effacement partiel 
ou total des chaussées, dont celle de Roumé- 
gous qui comm ande notre miroir d ’eau. Dans 
le cadre de ce même PADD, nous avons tenté 
de faire inscrire le développement de l’hydro
électricité puisque nos chaussées peuvent être 
rééquipées aisément de petites turbines (des 
pré-études où nous avons été impliqués l’ont 
démontré), cette petite production levant du 
coup la menace de l’effacement. Rappelons 
qu’un m oulin sans chaussée devient une ha
bitation et perd ses droits d ’eau (qui ne peut 
être vendue puisqu’en zone inondable). Une 
concertation avec l’association des moulins 
du Lot et du Quercy s’est traduite par une 
AG tenue à Saint-Antonin (avec visite des 
canaux).

Le dossier « place des Moines » évoqué 
dans ce num éro de notre bulletin, relève de 
la compétence communale. Les débats que 
nous avons organisés, en particulier la réu
nion-débat du 22 octobre 2019, en présence

Réunion du 22 octobre 2019

du maire, n’ont pas réussi à faire évoluer le 
dossier; nous avons cherché l’appui de la 
Fondation du patrim oine, d ’Icomos-France, 
de la SPPEF/7; nous avons demandé au 
Préfet (courrier du 15 novembre) le classe
m ent du site de la place (seulement inscrit, 
aujourd’hui), et la consultation pour cela 
de la commission départementale des sites 
(démarche qui sera d ’actualité si la nou
velle mairie adopte un projet et le soumet à 
l’autorisation nécessaire de l’administration 
de l’Etat). La protection de ce site sera sans 
doute l’affaire de l’année 2020.

Nouvelles positives du côté du Pays d’Art 
et d’Histoire. Les réunions de travail ont 
dégagé des axes qui sont : l’eau (en espérant 
y retrouver les chaussées et les moulins), le 
patrim oine industriel, le patrim oine rural...

Enfin, vient d ’être lancée une procédure vi
sant à mettre en place un périmètre de protec
tion du patrim oine de Saint-Antonin (et de 
Caylus) sous la forme d ’un « Site Patrimo
nial Remarquable » (loi de 2016). Les études 
préalables sur le périmètre à retenir dans le 
vieux Saint-Antonin, et sur les effets du label, 
ont commencé. Notre association devra s’en 
mêler. Nous envisageons une réunion d’infor
mation, avant ou après l’été 2020.

1/ Icomos: Conseil international des monuments 
et des sites - http://france.icomos.org SPPEF Société 
pour la protection des paysages et de l’esthétique de la 
France https://www.sppef.fr
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5) Activité éditoriale
En tant qu’association avec une telle pas

sion pour le Vieux Saint-Antonin, il est 
im portant non seulement de défendre et de 
promouvoir notre patrim oine auprès de nos 
membres, mais aussi auprès du grand public 
et de l’administration.

En mars 2019, nous avons publié un guide 
de Saint-Antonin, en anglais, écrit par Nick 
Coulson, membre de SAVSA et résident de 
Saint-Antonin. Les 300 premiers exemplaires 
se sont vendus rapidem ent aux résidents et 
visiteurs anglophones, nous avons fait une 
réimpression de 300, pour réapprovisionner 
les stocks à vendre dans la ville. En raison 
de la demande populaire, nous avons publié 
en mars 2020 une version traduite en fran
çais (600 ex.). Les deux donnent une his
toire de Saint-Antonin et les particularités 
de son patrimoine, très accessibles au grand 
public, ainsi que trois promenades guidées 
dans la ville. Nous en avons remis une copie 
à la nouvelle équipe municipale et avons sug
géré quelle en achète pour la remettre à ses 
contacts et en faire la prom otion sur le site 
Internet de la municipalité.

Les membres suivants du conseil d ’admi
nistration ont donné beaucoup de temps 
et d ’expertise aux deux versions et nous les 
remercions tous: Georges Cosnier et Pierre 
Prieur pour leurs vérifications historiques, 
Gérard Narjoux pour sa traduction et pour 
l’organisation de la diffusion, Dom inique 
Perchet pour la mise en pages, André de Ra- 
vignan pour sa relecture et Anne Rawnsley 
comme rédactrice.

En 2019-20, nous avons réduit le prix 
de notre guide de sentiers de 6, 5 à 5 euros 
pour réduire notre stock et faire place à un 
nouveau guide de randonnée qui sortira en 
2021. Celui-ci aura une fiche individuelle 
pour chaque promenade unique du guide 
existant, avec une carte et des informations

sur les points d ’intérêt passés, qui peuvent 
également être achetés ensemble en pack. 
Trois nouvelles randonnées ‘patrim oine’ sont 
en cours d ’ajout. L’équipe de sentiers du CA 
et divers bénévoles associés y font un travail 
détaillé m aintenant (voir rapport d ’activité 
du groupe « sentiers »).

Par le biais de notre stand du marché de di
manche en été, nous avons également vendu 
divers exemplaires de nos publications.

6) Le salon
Le salon d’art contem porain de Saint- 

A ntonin s’est tenu, pour sa 42e édition, du 
12 juillet au 13 août 2019, sous l’appellation 
« Chem inements d ’artistes ». M athilde Amil- 
hat, qui l’avait choisie, m ettait ainsi l’accent 
sur la recherche de la compréhension des 
artistes et de leur œuvre, par l’exposition d ’un 
plus grand nom bre d ’œuvres d ’un plus petit 
nom bre d ’artistes (17 en 2019, contre 39 en 
2016 par exemple).

Mais pour le 43e salon, en 2020, M athilde 
a déclaré forfait. La Société a décidé de ne 
pas interrom pre la tenue de ce salon d ’été, 
geste de soutien aux artistes de la région 
voulu par nos prédécesseurs. Pour le salon de

C h e m i n e m e n t s
cTArtîstes

Salon d'Art Contemporain de Saint Antonin Noble Val

Mairie 
12 juillet -1 5  a o û t 2019
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l’été de 2020, nous avons donc cherché, et 
trouvé, plusieurs concours : celui de Kazoart, 
d ’abord, galerie de vente en ligne d ’œuvres 
d ’art, qui a bien voulu solliciter pour par
ticiper à notre salon ses artistes référencés 
dans la région; celui d ’un artiste reconnu et 
renom m é de notre région, le sculpteur Jean 
Suzanne, installé depuis longtemps à Puy- 
laroque, que nous accueillerons en invité 
d ’honneur; celui, enfin, de spécialistes de 
l’art d ’aujourd’hui, pour faire le choix des 
artistes et des œuvres qui seront exposées, 
au prem ier rang desquels Jean-Pierre Colle, 
l’ancien adm inistrateur de Beaulieu, du 
temps de Geneviève Bonnefoi.

Ce 43e salon sera inauguré le vendredi 
17  juillet, à 18 H, en mairie (salle des congrès).

7) A te lie r de reliure
Créé fin 2006, notre Atelier de reliure en

tame sa 13e année. Les séances on t toujours 
lieu tous les lundis, de 14 à 17h, au local 
situé au centre de Saint-Antonin, au rez-de- 
chaussée, sur la place de la Jougario, face à la 
« maison du Roy ».

j P H H H H K g i g p H t  Dès le départ, 
l’atelier pu

fonctionner de 
façon profes

sionnelle 
h  et auto- 
I  nom e, 

en m u- 
tualisant ses

outils et fournitures nécessaires, peaux et 
toiles, papiers et cartons, etc., et les partici
pants on t ainsi pu  relier leurs livres de A  à Z, 
selon leurs goûts et leurs progrès, travaillant 
pour eux-mêmes ou pour répondre à des 
comm andes extérieures.

Dès 2008, nous avons été heureux de nous 
voir confier par la M airie la restauration de

14 registres anciens des archives m unici
pales: tenus duran t la Révolution et l’E m 
pire, de 1791 à 1820, ces précieux registres 
d ’état civil des naissances, des mariages et des 
décès, avaient succédé aux anciens registres 
paroissiaux tenus à la main par les curés 
de paroisses. Ils on t été restaurés avec soin 
et sont désormais consultables aux archives 
départementales à M ontauban. Fort de ce 
travail reconnu, la restauration par l’Atelier 
de livres anciens confiés par des particuliers 
s’est poursuivie; en m êm e temps, la fré
quentation et l’activité de l’Atelier se m ain
tiennent tout au long de l’année avec une 
dizaine de m em bres... et encore cette année, 
plus d’une vingtaine de volumes restaurés de 
tous types : livres anciens ou livres de poche, 
bibles ou bandes dessinées, livres techniques 
ou livres d ’enfants, partitions musicales ou 
revues, tou t est intéressant à restaurer et 
à faire revivre, pour le patrim oine, pour la 
culture et le loisir.

Com plétant notre outillage, nous ajou
tons désormais à nos pratiques la dorure, 
pour le titrage et les fleurons, le titrage avec 
dorure à froid ou à chaud apportant souvent 
la touche finale à une reliure peau.

Com m e l’an passé, pour la fête de Saint- 
A ntonin nous proposerons une visite portes 
ouvertes de l’atelier, de l4 h  à 17h. A cette 
occasion, mais aussi bien un lundi après- 
m idi en passant, nous serons toujours très 
heureux de vous accueillir à l’atelier.

En attendant, nous remercions chaleureu
sement tous ceux qui nous encouragent ou 
nous aident en nous confiant des ouvrages 
à restaurer, sans oublier la Mairie qui m et à 
notre disposition notre local.

Pour tout renseignement: sur place chaque 
lundi après midi (I4h  -17h) ou joindre le res
ponsable via le site de l ’association sur savsa. net.
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8) Le cercle occitan
Dans sa septième année, le cercle d ’occi

tan se porte toujours bien, et les treize par
ticipants sont toujours au rendez-vous. Cetre 
année, nous avons obtenu de la mairie la mise 
en place d ’un tableau mural qui a été le bien
venu. Il améliore comme recherché le confort 
de la salle de cours.
9) Le cercle des jardiniers

Nos réunions mensuelles nous perm ettent 
d ’échanger sur nos pratiques, et d ’organiser 
des actions collectives :

10) Notre site web: savsa.net
Les compteurs ont été remis à zéro au 

1er décembre 2019, ce qui explique que nos 
données de fréquentation sont incomplètes.

Pour le mois de décembre, 2979 visiteurs 
ont été dénombrés et plus de 20 000 au pre
mier trimestre (235 visiteurs par jour, dont 
5 000 lors des deux semaines où nous avons 
parlé de la place des Moines). A titre de 
comparaison, en 2018, les chiffres étaient de 
9 785 visites soit 27 visites par jour

- participation à la journée « Jardin Noble 
Val » de l’autom ne 2019 et aux Floralies de 
Caylus en mai 2019. Occasion d’échange de 
plantes à travers la « bourse aux plantes » ;

- le jardin médiéval de la rue Bombe-cul a 
fêté ses dix ans grâce à l’engagement d ’un de 
nos membres, Octave, pour son entretien ;

- visites de nos jardins respectifs, atelier 
bouturage, organisation de commandes grou
pées de plantes (bulbes, en particulier).

L’été a été très sec, et l’autom ne très plu
vieux. L’hiver est doux avec redémarrage pré
coce de la végétation, dès février pour certains 
fruitiers.

Les pyrales du buis nous ont laissé un peu 
de répit cette année.

He4-jrc. jrrtiers. c«cle dés jardiniers pair moire, pofatotions .. et tutti quant : ta société des du V*u* Saint-Antonin état èndemment 
p-ttcnle à te 'won des assaciaHons' de Sart Anlonm. place des Moines Quelques images montrant le prèsafenl présentant au monde 
GmoPcssotto fassocsdttunet sesactrntèv Pour la podre *Ptece ces Mornes*

Captures d ’écran du site web

L’actualité de la SAVSA est mise en ligne, 
les conférences suivies (son et vidéo)... Le 
site est de plus en plus une bibliothèque 
num érique: nos bulletins qui sont indexés 
pour faciliter la recherche, des documents an
ciens mais pas toujours aisés à retrouver, des 
images, des archives... La richesse du fonds 
documentaire, notam m ent des anciens bulle
tins, justifie la mise en place de ces outils.

U n rappel: https://savsa.net et une adresse 
savsa82l40@gmail.com I

Fiest'Asso : Nous Etions Présents...
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Rapport financier 2 0 19
Compte de résultat et bilan au 31 décembre 2019

SOCIETE DES AMIS DU VIEUX ST ANTONIN

Ventes G u ides Sentie rs 20 16  
Ventes C om ptes C onsula ires 
Ventes P laquettes M aison R om ane 
Ventes G u ides Illustrés 
Ventes H is to ire  d e  S t A n to n in  
Ventes G u ides en angla is 
Ventes C ata logues photos T ru ta t/G a lup  
V tes Pub D iv (Bull-DVD- N de lieux) 
Ventes D iverses 
% sur Ventes T ableaux 
P restations
Subventions & Partenariats 
Cotisa tions
Inscrip tions Sa lon d 'a rt con tem pora in  
Produits D ivers 
Produits F inanciers 
Tota l P ro d u its

A chats S tockés (G u ides en angla is)
Variation S tocks
Fournit. C onsom m ables
Fournit. A dm in is tra tives
A chats  d ive rs  (outil pour re liure-Jerrican)

S ous T raitance Généra le
Assurances
Docum entation
Indem nités D iverses
Déplac. M issions R écept. S tages
Frais Postaux &  T élécom  & inte rnet
Services Banca ires
Cotisa tions e t D ivers
Dota tion aux am ortissem ents
A ch ats  d ive rs  (cerc le  des ja rd in ie rs )
To ta l C h a rg e s

EXCEDENT OU IN SU FFISAN C E (-)

30,00
52.08

82.08

175,60
66,00

580,23 
1 048,63 

24,50 
404,37

Patrimoine 
Occitan 

Archives culture 
C. des Jardiniers

1 504,50
50.00 

100,00 
100,00 
305,00

1 235,80

55 .00

5 557,00 3 350,30

2 583,07 
26,71

23 ,09
37,85

2 987,77 2 670,72

C O M P T E  DE R E S U LT A T  2019

Sentiers Salon 
et d'Art

Reliure Randonnées Contemporain

295,00 0,00

309,54 159,07

13,00 18,90

-2 638,00 2 569,23 679,58

177,00

19,65

692,74

-692,74

252.00
456.00

2 800,00 

640,00

346,62 469,97

-51,62 -469,97

1 600,00 
290,40 
116,16

3 761,18 

386,82

1 504,50
50.00 

100,00 
100,00
305.00

1 235,80
30 .00 30,00

55.00
252.00
456.00
295.00

2 800,00 
5 557,00

640.00
30.00 
52,08

30.00 13 462,38

2 583,07 
26,71 

4  712,93
66.00 
31,90

420.00 
420,75

0,00 
1 600,00 
1 162,63 
1 961,72 

62,35 
581,37 

0,00 
19,65

0,00 13 649,08

30,00 -186,70

SOCIETE DES AMIS DU VIEUX SAINT-ANTONIN  
BILAN AU 31 DÉCEMBRE 2019

ACTIF

Matériel de bureau & informatique

-Amortissement
Dépôts & cautionnements

Stocks
Clients

Produits à recevoir 
Avance permanente 
Disponibilités

Banque (Crédit Agricole Nord Midi-Pyrénées) 

Compte Livret Crédit Agricole Nord Midi-Pyrénées 
Caisse

Compte d'attente et à régulariser 

Charges constatées d'avance

9 895,6/ 
29  814,26  

356,41

TOTAL

Euros PASSIF
Fonds associatif à fin décembre 2017

0,00
500.00 Insuffisance de l'exercice 2019 

12 319,83
0,00

155.00 Charges à payer 

0,00 Avance permanente
40 066,34

Compte d'attente et à régulariser

118,80 Produits constatés d'avance 
53 159,97

Euros 
53 346,57

186,70

0,00
0,00

0,10

TOTAL
0,00 

53 159,97

La Trésoriè re, P au le  R égine TO D ESC O Le P rés ident, T h ie rry  LE ROY
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Procès-verbal de l’Assemblée 
générale du 17 août 2019

Le samedi 17 août 2019, l’Assemblée 
générale de l’association « Société des 
Amis du Vieux Saint-Antonin et sa 

région en Rouergue, Quercy, Albigeois » s’est 
déroulée conform ém ent aux statuts dans la 
salle des Congrès de la Mairie de Saint-An
tonin.

Le nombre de membres présents ou repré
sentés est de 102.

Thierry Le Roy ouvre la séance et, après un 
m ot de bienvenue, rappelle l’ordre du jour :

• Désignation du président et du secré
taire de séance,

• Rapport moral et vote,
• Rapport d ’activité et vote,
• Rapport financier et vote,
• Vote pour le renouvellement partiel 

du conseil d ’administration,
• Questions diverses.

Désignation du président et du secrétaire 
de séance :

Pierre Prieur et Philippe Legru sont dési
gnés respectivement comme président et 
secrétaire de séance.

Rapport moral :
Thierry Le Roy, président de l’association, 

donne lecture du rapport moral.
Après discussion, le rapport moral est 

adopté à l’unanimité.
Rapport d ’activité :
Les différentes activités - reliure, entretien 

et signalisation des sentiers, cours d ’occitan, 
cercle des jardiniers, salon d ’été, publications, 
conférences sont exposées pour l’année 2018.

Les projets pour l’année 2019 sont évoqués 
par leurs animateurs respectifs.

Le rapport d ’activité est adopté à l’unani
mité.

Rapport financier :
Paule Régine Todesco, trésorière, présente 

le compte de résultat et le bilan de l’exercice 
2018.

Le compte de résultat fait apparaître un 
excédent des produits sur les charges de 
149,30 €.

Le bilan au 31 décembre 2018 présente un 
total de 53.346,57 €.

Le rapport financier est adopté à la majo
rité (101 voix pour, 1 voix contre).

Renouvellement partiel du conseil d ’admi
nistration : aucun candidat n’ayant postulé 
et Claude Naboulet ne se représentant pas, il 
n’a été procédé à aucun vote.

Récompenses :
Il a été attribué des récompenses, sous 

la forme d’une lithographie numérotée de 
Claude Nicaud, pour la qualité de restaura
tion de leur maison à 5 habitants de Saint- 
Antonin-Noble-Val :

• M adame Caroline Bernard -  Rue de 
la Porte-Rodanèze

• M adame et M onsieur Faure -  Place de 
l’Eglise

• M adame Alice M eason -  5, rue Droite
• M adame et M onsieur Rouquié A et D 

- Place du Bioc
• Monsieur Patrick Suere -  6, rue du 

Tour-du-Pré.
• Par ailleurs, il a été décerné à René Li

non une récompense-hommage pour 
l’ensemble de ses réalisations.

La séance s’est achevée vers 19h30 et les 
participants ont été invités à un pot amical.

Le président de séance,
Pierre Prieur

Le secrétaire de séance,
Philippe Legru I
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